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“对于学生的培养应该是
全面的，这样更有利于学生
在步入社会后有更多的选择
性和可能性。特别是在信息
化、技术化更新如此迅速的
今天，学生所需要的远远不
止是一种能力，而是多方面
综合的能力。
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美国西方学院终身教授、西北工业大学外国语学院院长尹晓煌：

给高校自由，培养颠覆性人才
姻本报见习记者 许悦

高教观点

不久前，国际顶级期刊
《物理评论快报》发表了中
国科学家的一篇文章，文章
介绍了中国科学家利用一
种国际首创的探测系统，在
一定程度上将暗物质直接
探测灵敏度提高了。笔者看
到这则新闻马上想到的是

“屠龙之术”。为什么这么说
呢？因为暗物质是什么？在
哪里？目前依然没有定论。
这不就是相当于“见首不见
尾”的“龙”么？而中国的科
学家却在试图提高探测这
个还没有完全得到证实的
暗物质的灵敏度，不就是在
努力提高“屠龙之术”吗？

看低“屠龙之术”是中
国传统的一大特点，也即实
用主义，或者叫做生活理
性。生活理性是对于实际生
活有用的，才看重、才去琢
磨和研究，这类人注重的是
解决实际生活遇到的问题。
诸如“屠龙之术”既然“无所
用其巧”，那么人们就不想
花费时间和精力去学习与
研究了。和生活理性相对应的是科学理性，这
类人关注的是科学本身，而并不在意所研究、
琢磨的东西能否解决实际问题，甚至认为自
己研究的东西如果用于解决实际问题，是对
自己的贬低。举一些通俗的例子，比如曹冲虽
然应用浮力定律解决了“曹冲称象”这个实际
生活中遇到的问题，却不愿意去探究浮力定
律；而阿基米德虽然也是用浮力定律解决了
皇冠掺假问题，却关心的是浮力定律本身；不
关心磁力而制造出指南针用于远行是生活理
性，琢磨磁力与磁极而不在乎其能否有用是
科学理性，等等。

其实，这两种不同的理性无所谓孰好孰
坏，但在人类文明的长河中，生活理性往往技
高一筹。比如，罗马帝国就是奉行生活理性的
典范。罗马帝国非常擅长建造建筑，却不热衷
对建筑进行研究；虽然能够征战四方，却没有
留下一部兵书。但富有生活理性的古罗马文
明盖过了科学理性的古希腊文明，阿基米德
也惨死在古罗马士兵的手下。

在笔者看来，生活理性在一定程度上造
就了罗马帝国和中华文明的辉煌。然而，人
类文明在发展过程中，慢慢出现了此消彼
长。随着人类对科学原理积累越来越多，原
先的“屠龙之术”慢慢有了“用武之地”，原
先的无用知识慢慢开始有用了。更加重要
的是，科学理性可以举一反三并且构建体
系，所以就能够轻松超越生活理性所积累
的知识与技巧。果然，欧洲文明通过追溯、
继承古希腊的科学理性，形成了对地球上
其他区域文明的碾压优势，让全世界认识
到科学理性的重要性。

所以，回到暗物质的探测这一问题上，根
据中国传统生活理性的逻辑，目前暗物质还
有这么多不确定的地方，完全可以不去研究，
应该将精力与金钱放在高铁、芯片、量子通
信、超高压等对现在的国计民生有着重大影
响的项目中去。但是我们现在很多决策者和
学者已经意识到“无用知识的有用性”，亦即
科学理性对于中华民族未来长足发展的重要
性，所以加强了对“无用知识”的宣传与投入。
这可以说是中华民族面临“三千年未有之大
变局”的一个重大升级转型。

未来我国高等教育和科技国家政策的顶
层设计要注重科学理性，不要强求知识或成
果是否可以得到应用，要有使命和担当为人
类的知识积累本身做贡献。尤其需要避免的
是科学理性和生活理性之间的相互鄙视，因
为两者无所谓孰优孰劣，无所谓一定要一决
高低，两者各有用武之地，可以“井水不犯河
水”，甚至可以相辅相成。

一方面，科学理性不能鄙视生活理性，不能
因为别的学者搞应用、做市场，就认为这玷污了
科学的崇高性或者认为这是不入流的。另外一
方面，生活理性也不能鄙视科学理性，不能因为
别的学者发文章、不应用，就认为这“没有用”，
是“走不出象牙塔”，是浪费国家的钱。

而要使科学理性和生活理性相得益彰，
应该在人才评价方式、资金投入方式和舆论
宣传上三管齐下。

在人才评价上，应该进一步提倡分系列
进行评价，对以生活理性为导向的科研技术
人员加强对其产学研方面的评价考核，对以
科学理性为导向的科研技术人员加强对其学
术发表的评价考核。如果让两种不同导向的
科研技术人员同台比较，就会陷入无法比较
的尴尬，进而使得大家都不满意。

在资金投入上，增加研究经费是必需的，
而且两方面的科研经费都要加大投入。一方
面，增加科研资金，给予科研人员更多自由选
择自己感兴趣的问题进行研究；另一方面，增
加科研资金，有目的性地引导科研人员“围绕
国家亟须解决的战略性问题和涉及国计民生
的重大公益性问题”去攻关。

在舆论宣传上，要注意在宣传产学研时
避免批评“无用知识”的“无用性”，在宣传纯
粹兴趣激发的科学探索时，避免贬低知识的
应用性。

总之，随着我国的高等教育、科技界与世界
的交流日益深入，国人越来越认识到“屠龙之
术”并非只有“无所用其巧”的消极一面，相反却
有“无用知识的有用性”的积极一面。在这样的
情况下，我们一方面要为“屠龙之术”点赞，另一
方面也不要完全舍弃生活理性的优良传统，要
继续鼓励广大科技人员为发展生产力水平和提
高广大人民的生活水平而努力。

（作者系清华大学副教授）

域外传真

近日，有关河南省招生办
公室的一条新闻，估计让一些
发挥失常或有其他选择的考生
心里“咯噔”一下。

因为在该新闻中，河南省
今年首次明确了对违背志愿失
信行为的惩戒措施：对于在
2018 年普通高招录取中不履行
志愿约定的失信考生，明年高
考志愿填报数量将限制为不超
过两个；考生失信事实将记入
其个人诚信档案，高校可据此
选择录取或拒绝失信考生。

一直以来，河南都是全国
高考考生竞争最激烈的省份
之一。今年，河南考生人数更
是达到 98.8 万人，比去年增加
了 12.2 万人。而与此相对应的
是，据数据显示，河南省本科录
取不报到考生人数也在逐年增
加。由此看来，河南省出台这项
措施，可谓事出有因、恰逢其时
了。而且，在全社会建立征信系
统呼声比较高的情况下，这一
做法似乎也值得肯定。

那么，这一惩戒措施真的
就没有问题了吗？

诚然，本科录取不报到考
生的存在，以及近年来其人数
的不断增加，确实会造成招生
名额的浪费，也可能会影响一
些高校对河南省招生计划的投
放。但笔者以为，这不应该成为
该惩戒措施出台的理由。

俗话说，高考就是千军万
马过独木桥。经历过高考的人
都知道，那段岁月是颇为艰苦

的。试想，挤过桥去的人是否会无缘无故地返
回去，来年再挤一次？

当然，也许会有这种无视诚信、游戏考试
的考生存在，但笔者相信，这样的人微乎其微。
那么剩下的，要么是没能去成自己最想去的院
校，选择复读；要么是由于家庭或个人原因，选
择就业。

但要所有录取却不报到的考生都为此
事付出代价，而且没有丝毫挽回的余地，似
乎欠妥。

笔者以为，对待考生不妨宽容一些，在这
项惩戒措施之外再附加一条，要求其在规定期
限内作出说明，然后再公开进行补录，同时规
定考生录取不报到的次数最多为一次或两次，
并向录取高校付出一定的费用作为补偿；逾期
未作出说明的，再按照原规定执行。

这样，既可以维护考生入学的公平，也能
增强考生的诚信意识。
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记者快评

午夜，在一个相对孤立的场所搞研究，再加
上严格的由男性主导的体系，这简直是完美的
性骚扰环境，也是科学领域女性工作者们需要
面对的真实的工作、学习环境。

洛伊斯是一位普通的女性医疗研究工作
者，此前她在英国一所顶尖大学内学习，在求学
过程中，她忍受了整整 5 年的性骚扰。这场噩梦
开始于她攻读硕士和博士期间参与的一个研究
项目，一位负责监管的教授对洛伊斯和同小组
的其他女性研究员经常发表粗鲁且具有羞辱性
的性言论。

“他总说，我穿着工作服的样子看起来性感
极了，他得忍着将衣服从我身上扒下来的冲动。
有一天，外面下雨，他淋湿了跑进来，声称作为
我们的老板，他有权利让我们用身体来烘干他
的身体。”洛伊斯回忆道，她们有时不得不离开
房间，躲进盥洗室内，以躲避这位“监管者”。

除了躲避，洛伊斯为了让实施性骚扰者承
担相应的责任，也曾向大学教务长和系主任写
信揭露上述性骚扰行为，也曾去见过人力资源
和女性组织的官员，然而结果却并不理想。“旧
的教务长将事情踢给了新的教务长，新的教务

长则告诉我环境很难改变，并询问我何时结束
博士课程；人力资源处给了我关于大学性骚扰
的政策和咨询的两页纸；女性组织官员则在一
个月后才回复我，‘尽管机构对于性骚扰零容
忍书上签了字，但是实施起来却很难’。”洛伊
斯说。

事实上，据调查，在英国大学与科学相关的
学院内，每 10 名女同学就有 4 人甚至更多人受
过性骚扰（包括性言论、不合适的身体接触甚至
强奸）。

与洛伊斯有着相同经历的人还
有很多，来自英国、美国的 30 位受
害者展示，由于科学领域形成了男
性主导的层级制度，使得不论是在
大学还是其他地方，科学领域内性
骚扰问题要比其他领域更加复杂且
难以处理。性骚扰不仅严重影响了
女性科学工作者的职业生涯和身心
健康，而且还会使她们在科学领域
无容身之所，被彻底驱逐。

在科学领域，女性不仅是少数
群体，更是弱势群体。匿名举报制

度虽然存在，却名存实亡，并未起到应有的作
用，因此性骚扰问题始终未能得到彻底的解
决。这就需要社会更多关注女性群体的利益，
大学和研究机构也应真正将监管制度落实到
位，为女性工作者提供一个更加“安全”的工
作、学习环境。

（作者大卫·巴蒂系《卫报》编辑，尼古拉·戴
维斯系《卫报》《观察家报》科学、健康、环境领域
作者，许悦编译）

科学领域“孕育”出的性骚扰
姻大卫·巴蒂 尼古拉·戴维斯

当前，世界的变化用“日新月异”形容一点儿
都不为过。以人工智能、大数据为代表的新技术
的兴起，让这个时代充满了改变与颠覆。世界需
要适应此种变化，这其中，也包括影响千百万人
的高等教育。

作为一个常年往返于地球东西两端的“空中
飞人”，美国西方学院终身教授、西北工业大学外
国语学院院长尹晓煌是最能感受不同文化背景
对高等教育所产生冲击的那类人。

他关注着在这个颠覆时代下，中国高等教育
未来需要迎接的挑战。在他看来，给予高校更多
的自由，培养跨学科、跨文化的世界公民，是中国
高等教育的前进方向。

明晰学校定位

《中国科学报》：中西方高校的差异，让您感
触最深之处在哪里？

尹晓煌：在我看来，中西高校的一大不同在
于其课程设置，对此我感受颇深。中国大学更强
调体系，无论是从课程体系还是从教材方面来
讲，中国的高等院校在这些方面都是较为统一
的。而美国的高等教育体系则更加多元化，各高
校可以根据自身的定位和特点来设置课程和教
学体系。

谈到中西高校间课程设置的差异，就不得不
联系到高校定位的问题，因为高校对于自身定位
的不同是导致其课程设置差异的一大影响因素。
这一点在中西方高校对比之下尤为明显。

《中国科学报》：您觉得中西方高校在定位方
面有哪些异同，而这些差别给各自的高等教育发
展带来了哪些影响？

尹晓煌：国外高校的定位是比较清晰的，以
美国高校为例，哈佛大学、斯坦福大学等私立大
学定位是研究型大学。还有一些大学则专注于本
科生教育，比如我所任教的西方学院。这类学院
招生人数少，是典型的精英学院。而州立大学又
与以上两种院校不同，它们更注重实用性教学。
比如，研究型大学的经管学院培养的是未来经济
领域的领军性人才或者全能型领袖，而州立大学
则会设置类似会计的专业，更注重培养行业基础
型人才。

这样明晰的定位和课程设置最直接的益处
就是避免了教育资源的浪费，使学生各有所长，
术业有专攻，缓解了学生之间的竞争。而在中国，

由于高校课程设置相同、所学相同，最后导致学
生竞争同一职位，有些资源就会被浪费掉。我国
有几千所高校，高校的定位应该明晰，应根据自
己的传统、教学强项或者高校所在地区的情况划
分出一定的层次，这样更有利于资源分配，将每
一分钱都用在刀刃上。

课程设置发力

《中国科学报》：您前面提到了课程设置，那么
在您看来，高校在课程设置上应该注意哪些问题？

尹晓煌：正如我在前面所提到的，课程设置
是与学校定位密切相关的。

在美国，州立大学的学生与我国高校学生相
同，一进入校园就已经确定了所学的专业方向。
作为注重培养实践性人才的高校定位来讲，这有
利于学生尽早地接触到所学专业，进入状态。

但实际上，新生其实很难确定自己究竟喜欢
什么专业，未来从事哪个专业领域的工作。除此
之外，学生在成长中会受到很多因素的影响，比
如学生喜爱的教授往往会影响他喜欢上哪门学
科或者专业。

而类似哈佛大学和精英型文理学院这样的

院校，其本科生通常在三年级才决定专业，前两
年更多的是打基础，进行全面的教育。这就意味
着学生有更多的选择和变更的权利，能够清楚地
了解自己在哪方面有兴趣、有才能。这种方式固
然更加个性化，但是却受到学生人数和财力、物
力的影响，不是所有大学都可以做到。

《中国科学报》：西方高校的课程设置对于国
内高校而言，是否有可供借鉴之处？

尹晓煌：中国现在的普及教育已经做得很好，
而如何建立起真正能与国外世界一流高校媲美的

“双一流”大学，还需要在课程设置上发力。
国外的大学在课程设置上更注重通才的培

养，注重学生的全面发展。最典型的例子，就是学
理工科的学生一定要修三门以上的文科课程，至
少包括艺术型、文学型、历史型的课程各一门。文
科的学生也必须选三门以上的理工科课程，培养
逻辑思维能力。

这是值得我们国内高校学习借鉴的，对于学
生的培养应该是全面的，这样更有利于学生在步
入社会后，有更多的选择性和可能性。特别是在
信息化、技术化更新如此迅速的今天，学生所需
要的远远不止是一种能力，而是多方面综合的能
力。如果在大学时期为学生打开的面过于狭窄，

不利于学生应对未来的挑战。

培养全球公民

《中国科学报》：在您看来，面对未来全球化
的挑战，我国高校应该如何应对？

尹晓煌：高校应该着力于培养全球公民。这
就要求学生懂得世界法则，学生要懂得如何处理
除本民族、国家文化之外的其他民族文化，即培
养学生跨文化的交流能力。除此之外，还要培养
学生跨学科的学习、研究能力，以应对复杂的全
球发展变化。

在国外，学生都会选择学习一门或多门外
语。语言的学习不是单纯地为了沟通交流，学习
过程中对于与自身完全不同的文化的理解，才是
学习语言的重要产物。在美国高校中，跨文化和
跨学科是培养学生的两大准则，这也是我国高校
在人才培养中需要重点关注的。

我国如何进行跨文化和跨学科教育？在我看
来，依然要根据各高校自身的特点来进行。国外高
校多元化发展的方式是值得借鉴的，主要通过课程
设置多元化、学生多元化、教师多元化，达到文化多
元化的目的。比如，增加留学生比例和国际教师比
例，针对不同学生需求开设多元化课程等。

总而言之，我国高校要想达到“双一流”，必须
要瞄准跨学科和跨文化，真正培养颠覆性的人才。

《中国科学报》：我国高校要想培养跨文化、
跨学科的全球公民，应该从哪些方面入手？

尹晓煌：首先，可以选定一些试点单位，让高
校在课程设置上有更多的自主权。很多“双一流”
高校现在有能力做到为学生提供更加多样化的
课程，像国外高校一样，设置 1/3 的专业课、1/3
学校规定的选修课，还有 1/3 学生完全自主选择
的课程，从而达到跨学科的目的。高校应该被给
予这样的自由，因校制宜地发展。

第二，给予学生更大的自主权，例如允许学
生延长毕业或者压缩时间提前毕业，让学生更加
灵活地对待学业。国外高校学生因为创业等各种
原因，6 年或者 3 年毕业都很正常。

第三，扩大教授的自主权。现在很多高校教
师不仅身累心更累，很多好的想法也难以实施，
无法专心学术和教学，因此高校要做到行政权力
下放，调动教师积极性。此外还要加强监管，避免
近亲繁殖。

高校一定要迈出第一步，不能因噎废食，不
能因为可能会带来问题就止步不前，而应该充分
完善体制、机制建设，给师生以真正的自由，这样
才能培养出跨学科、跨文化，能够应对未来挑战
的全球公民。

国际化对当今大学发展的意义已然彰明较
著，它亦成为全球高等教育发展的大趋势。在我
国，已有 95%的高校将国际化列入发展战略规划
之中。更有不少大学深信，国际化助翼“双一
流”，定能“玩”出高等教育的新高度。

然而，在战略规划与实施之间，似乎又有太
多的路要走，不对称和不衔接的问题时常显现。
事实上，绝大多数高校并未形成系统性的实施
策略。即便是已经着手实施的各项策略，也多是
看着热闹，实则浅显，成效有限。除了少数从事
外事、人事和留学教育工作的人员，少量有志于
国际学术交流的教师以及部分学生外，大学中
的大多数人对国际化的响应较为迟钝。

那么，国际化事关大学中的部分人还是全体
呢？美国大学综合国际化理论的代表人物———哈
德西科认为，大学的国际化发展涉及多个维度，渗
透到高等教育的各方面：教师发展、课程和教学设
计、师生多样性、研究基金及奖学金、学术和学生
支持服务、对外培训及教育、公民参与、风险管理、
形象管理、财务管理……显然，国际化事关大学中

的领导者、教师、学生、行政人员甚至后勤人员，需
要学校全员参与方能达成国际化的战略目标。

当全球化以加速度逼近每一个人的日常生
活时，“被国际化”将成为下一代人毫无选择的
结局。无论愿意与否，他们身边到处可见国际友
人，他们必须参与更为扁平而激烈的国际就业
市场竞争，具备在国际与多元文化环境中有效
学习、工作和与人相处的能力，即全球胜任力。30
年前，美国国际教育交流协会就发出了“为全球
胜任力而教”的呼喊。2012 年，美国联邦教育部
发布《国际教育、国际参与与全球成功》，公告天
下：“全球胜任力不是奢侈品，不是仅仅针对精
英阶层的，它是所有人必备的技能。”

教师是大学里教学和研究工作的主要承担
者，他们在学校国际化发展中的作用举足轻重。
教师的国际化程度决定了大学科研的国际化水
平和国际交流范围，限制了社会服务的领域和
质量，也在很大程度上影响着课程的国际化程
度和学生的国际化视野。没有国际化的教师队
伍，高品质的国际化课程也就无从谈起，全球胜

任力人才的培养则会缺失根基和土壤，甚至都
不可能有“好看”的大学排名。

为此，美国国际化与全球参与中心建议，大学
应注重教师国际化意识的培养，让教师从根本上
认可学校的国际化战略，意识到自身国际化水平
对学校整体的重要作用，从而提高他们参与国际
化建设的热情。大学应当通过引进海外高层次人
才、委派教师赴海外学习交流、改革教师考核标准
等策略，支持并确保教师有机会发展全球胜任力，
提高教师队伍的国际化水平，并最大限度地发挥
其自身国际化经验对学生学习的影响。

总之，大学综合国际化发展表明，大学人
人需要参与国际化建设，而社会和学校对师生
全球胜任力的要求又决定了大学国际化的发
展重心在于学生和教师。学校其他人员要为确
保师生的国际化发展服务。除了加强战略宣
传、提供各种现实的资源和条件外，在课程考
核、教师考评和晋升中加强国际化的标准和要
求，使国际化变为师生发展的刚需，或许是不
错的选择。 （作者系南京理工大学副教授）

大学国际化需要人人参与
姻张婷姝
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